

Chiloé Colonial y Micutza

Del Instituto de Historia de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso se nos trae el decimosexto título de su serie Monografías Históricas. Se trata de "Población Chilena. Recorrido y Tribune en Chile: 1770-1813", cuyo autor es el estadístico Rodolfo Urbina Burgos. El distinguido docente es, además, miembro de Numerario de la Academia Chilena de la Historia y de la Academia de Ciencias Navales y Marítimas de Chile.

Esta serie ha publicado, en los últimos meses del año pasado y en su presente, un volumen muy justamente que "estudios sobre encuestas como ésta permiten conocer otras más allá de la institución chilena particularmente si se trata de regiones medianas, provincias interiores o extensas periferias, donde las diferencias eran, estadio cultural y ambiental del elemento étnico, fueron creadoras de fuertes relaciones entre éstos, encomendados, encomendados, que más allá del marco regulatorio, llegaron a ser una rica en matizadas que conformaron un material de gran valor para la Historia Social y Económica del período tratado".

Este voluminosísimo ensayo, cuya abundante bibliografía contempla cerca de un centenar y medio de trabajos relativos al tema, tuvo su punto de partida y así lo reconoce el profesor Urbina, en el ensayo acerca de "La población y la economía de Chiloé, durante la Colonia, 1567-1826, realizado en el Instituto de Historia de la Universidad de Concepción, por un equipo liderado por Juan Contreras e integrado por Eugenio Flores, Inés Herrera, Leonardo Muñoz, Arístides Rivera y Rodolfo Bourque.

En la introducción de su obra de 335 páginas, Rodolfo Urbina Burgos, doctorado en Historia por la Universidad de Sevilla, plantea "a los investigadores a redescubrir una institución que aparentemente tiene pocos secretos que revelar; es que dos razones: la primera, porque ofrece las escaladas peculiaridades en Chile, y la segunda, porque hay algo más detrás de la encuesta, esto es, una sociedad rural que creemos no se puede comprender cabalmente si no es a la luz de este polémico instrumento". Hacemos comprensible para

legos y profanos, se dio a la tarea este prestigioso académico de la PUC de Valparaíso, que nos editada en cada número selección del Instituto de Historia, libros de tanto interés como: "La división política administrativa de Chile, 1641-1811", de María Teresa Cahos, "Sociedad y población. Chile 1826-1873", de Paul Drude; "El discurso pedagógico de Pedro Aguirre Cerda" de Ximena M. Ríos La Palma"; y "Las misiones Franciscanas de Chiloé a fines del siglo XVII: 1771-1800", del mismo Urbina Burgos, cuyas obras están escritas con la sencillez del cuento, y no es engoramiento de un catálogo encyclopédie, especie no recomendable de las aulas.

De las profundidades de la cultura narrativa, el laureado Omar Lora sorprende a todos y hoy más gratamente por serlo con sus "Tres historias de Micutza", ilustradas por César Letelier y publicadas por Andrés Llana. Como lleva la dedicación de regalársela a mi hijo de seis años, disfrutamos bastante con su lectura y a otras peques y grandes (o adultos), debe haberles ocurrido lo mismo. Oírme en la butaca sus historias pensando en sus tutores, y por ello el parentesco, ejata entraña la dulzura y pienso en antaño contacto humano e imaginación como Andrés Galvarin, que deleitaba con sus narraciones al público infantil. Los lectores adolescentes también están a la deriva. Tengo de la sala infantil "Barriopatróncaro". Lejanísima está la época de la colonización La Llanura de Zúñiga, con Fabián Balvín, Arthur Conan Doyle y otras escuchitas, cuyos titulos se revolvían en la memoria hasta finalmente y me introdujeron en cavarona de piratas o en los lejanales de Londres.

El pasado resultó un año bastante grato para Omar Lora. Recibió la Medalla presidencial Centenario Pablo Neruda y el Premio Regional de Literatura. El poeta de Viña Imperial ya había obtenido el Premio Municipal de arte, que conmemora su afrontamiento en nuestra ciudad. Desde 1946, entonces, se le considera un poeta que más y los niños lo celebran con Micutza.

Sergio Ramón Fuentealba.

Chiloé colonial y Micutza [artículo] Sergio Ramón Fuentealba

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentealba, Sergio Ramón

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chiloé colonial y Micutza [artículo] Sergio Ramón Fuentealba

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa